

はな 花まつり

お釈迦さまのお誕生
みなでお祝いしましょう



4月8日はお釈迦さまの誕生日です。お寺などで花まつりの行事が行われます。花御堂という小さなお堂におまつりした誕生仏（お釈迦さまがお生まれになった姿の像）に、お参りに来たみなさんが甘茶をかけてお祝いします。甘茶をかけるのは、お釈迦さまがお生まれになった時、天から甘い雨が降ってきたことから来ています。お釈迦さまのお誕生をお祝いするとともに、かけがえない一人ひとりの命に感謝をしましょう。

イキイキ☆コドモタイムズ

第7号

発行 浄土宗児童教化連盟

事務局 〒590-0935 大阪府堺市堺区神明町東3-1-40 法伝寺内
TEL・FAX 072-233-5354

トリが飛ぶとき、スズメとカラスでは羽の動きが違うように、スズメとトビではもつと違うように、チョウの飛びかたにも、いろいろある。スズメ型は胴体が太いわりに羽の小さいセセリチョウの仲間。カラス型は体も羽も大きなアゲハチョウたち。そしてトビのように滑空できるのは、大きな羽のわりに胴体がスリムなマダラチョウたちと、がっしりした羽とたくましい筋力を誇るタテハチョウの仲間などだ。

羽の赤いのがアカタテハ。青いのは、ちよつと気取ってルリタテハ。同じルールを写真①に当てはめれば……。クッキリ見える三本の筋からミスジタテハ！ピンポイントと言いたところだ。ミスジのタテハは何種類もいる。オオミスジ、コムスジと、かずある中で「ホシミスジ」が正解。なぜホシかという説明を始める、このコラムにおさまらないし、しかも羽の裏側のことなので、このチョウにメボシをつけるのに何の役にも立たないから、このさい誰にもわかるチェック・ポイント二つを伝授いたそう。

一つは飛びかた。オオムラサキをはじめ、タテハチョウの仲間はパタパタ……と力強く何回となく羽ばたいてから、スーッと滑空するが、



ホシミスジはパタパタというよりヒラヒラ・スーッと。ヒラヒラヒラ・スーッとくり返しながら、だいたい同じコースを旋回する。

この「同じコース」が第二のチェック・ポイント。写真②の花、ユキヤナギの回り、だ。ヤナギみたいにしなやかな細枝せましと、咲き乱れる小さな花々が密集すると、ふんわり積った雪のように見える公園の生垣は、サクラが開く前から散った後まで、大小無数のムシたちを甘い蜜で誘うのだが、ホシミスジは「花よりダンゴ」にふさわしい写真③のイカツイ姿で、花の蔭の若葉をパクついているのさ。

だから、ユキヤナギが本当のチェック・ポイントになるのは、写真④の蛹から成虫が羽化し、結婚相手を求めて飛び回る五月六月と、およそ二ヶ月ほどのち、メスが写真⑤の卵を生みつける為に帰って(?)来る時になる。

ホシミスジの数は、和尚の少年時代より明らかに増加している。都市化とともに公園が整備され、生垣としてユキヤナギが盛んに植えられた結果であって、それと知らずに私たちが、生態系を変えてしまう一例である。

(長野十念寺住職 日本昆虫協会长野支部顧問 袖山榮真)

昆虫和尚の「小さいのちの物語」
「咲き乱れる花の蔭にも……」



みんな、できるよ!
 てあ ほうほう かの
 手当ての方法 (やり方)
「のどつまり」
 イラスト by 池田 敦



正月にはお年寄りがもちをのどにつまらせる。赤ちゃんはおもちやなど手のとどくところにあるものはなんでも口に入れるので、のどつまりの危険が高い。食べもので子どもがのどをつまらせるものには豆類が多い。とくに、ピーナッツが最悪。ついでコンニャクゼリー。ピーナッツとコンニャクゼリーはおとなになつてから食べよう。子どもの食べものではないので、小さな弟や妹がいる人はとくに注意をしよう。

のどをつまらせると、

- ・ 激しくせきをしたたり、
- ・ 苦しがつたり、
- ・ 息がヒューヒューと音をたてることがある。

まったく息ができないときは、



LSFA
インストラクター
トレーナー
吉田一心

○手当て

(1) のどつまりらしい子にであつたら「のどがつまったの？」と聞く。

(2) 顔をのぞきこみ、息をしているかどうかようすを見る。

(3) 息ができていいるなら、せきをさせよう。そして、救急車を。



・ 手で のどを 押さへ、

・ 苦しがり、

・ 顔色は青白く、

・ くちびるの血の気がなく、紫になる。

(4) 息ができていないなら、写真のように手当てしよう。

・ 後ろにまわり、みぞおちの少し下に片手をゲンコツにして置く。

・ 反対の手でゲンコツをおおうように重ねる。

・ 両手で、すばやく内側の上方に向かつて押し上げる。

(5) 息ができるまで何回もくり返す。

・ 息ができなく反応が無くなつたら、前回のCPRをやる。

* 写真の手当てをして、うまくつかえていたものが取れても、必ず医者に見せよう。

* のどつまりを防ぐために、食事中には走り回ったり、大声で笑ったり、ふざけないようにしましょう。

* もう一度言うが、ピーナッツとコンニャクゼリーは大人の食べもの。

し ぜんがっこう
イキイキ自然学校

日本レクリエーション協会 ながめ きいちろう
 インストラクター 永目喜一郎

みんな、オオバコという草を知っているかな。道ばたや空地で全国各地でも見られる草で、あまり草が茂っていない日の当たる場所に群になって生えています。若い葉は食べられますよ。

春から夏にかけて花茎を10~30cmの高さに伸ばし穂状に密生した白い小さな花を咲かせます。まずこの花茎がどこからどのように生えているかをよく観察しましょう。多分みんなが思っている所とはちがっているでしょう。

実はこの花茎は筋だらけでとても強く引っぱっても簡単には切れません。これを利用した遊びを紹介しましょう。

このオオバコの別の名をすもうとりばなともいいます。二人一組になってオオバコの花茎を一本ずつ取ります。この時、丸さが大きくて短いを選ぶのがコツです。

二人とも花茎を半分におりまげて互いにひっかめます。そしてせいのと会図をかけて引っぱりまします。なかなか切れないのでどちらかが切れるまで引っぱりまします。この時、注意しなくてはいけない事はどちらかが切れた時尻もちをついたり、ひっくりかえったりすることがあるので石があったり、水路の近くでは遊ばないでください。

もう一つオオバコの別の名前があります。車前草ともいわれています。これはタネがじゅくするとネバナになって車のタイヤや人の靴にくっついてはこばれて繁殖するためです。舗装されていない道で車輪のわだち沿いに点々と生えているのはこのためです。

漢方では花の時期に全草を採集して乾燥したものを「車前草」、じゅくした種子を「車前子」と呼んでせき止めや利尿の薬として利用されています。

ナムナム

質問箱

こたえ

しもん

お墓にはなぜしきみ(櫛)をお供えするのでしょうか。

岡山県倉敷市

楠戸友梨(小三)

シキミ(櫛)というのは、別名仏前草ともいうくらい仏事に欠かせない樹木で、よくお寺や墓地にも植えられています。「シキビ」といったりもします。9月〜10月ごろ、猛毒の実が熟すので「悪しき実」と言われ、そのうち「あ」が取れて「シキミ」と呼ばれるようになったそうです。みんなはシキミの実には特に注意してね。葉は深緑色のだ円形をしていて、

つやがあります。果実だけでなく木全体にアニサチンという有毒成分があります。特に果実は植物で唯一、劇物に指定されています。枝葉は仏前やお墓にお供えされるのですが、この習慣はほぼ全国的なものようです。ではどうしてシキミがお供えされるのでしょうか。それは次のような理由からだと思えます。

現在、人が亡くなった後、火葬とって遺体を焼く方法がほとんどです。でも昔は土葬といって遺体を焼かずに棺桶に入れてそのままお墓の中、つまり土の中に埋めていました。ところが遺体を狙ってやってくるのが鳥やオオカミなどの野生動物です。昔の人たちは、そんな野生動物たちにお墓を荒らされないように、毒性の強いシキミを回りに置いたのです。鳥や野生動物は毒のある植物はいやがりますから、お墓には近よらなかつたのでしよう。

今でもシキミをお墓などにお供えするのは、シキミには特別な魔力があつて亡くなった人を守ってくれると信じられているからではないでしょうか。

それとシキミの葉っぱは、もむとよい香りがして、昔からお線香の材料になつていたほどです。仏さまにお供えするのは、決して毒をお供えするのではなくて、よい葉っぱのよい香りをお供えしていると考えた方がいいかも知れませんね。

こたえ

しもん

このあいだ家族で『七福神めぐり』に行きました。お参りしてハンコを集めました。でも、帰ってきたら七人の神様が、どんな神様なのか皆で話したのだけれど、わからなくなっていました。(奈良県 小学校4年)

さて皆さんは、「七福神」って聞いたことあるかな?お正月に街角に張られているポスターや年賀状なんかでもよく見かけるかな。文字に書いてあるとおり、七人の福を授けてくださる神様なのだけれども、どのようなお姿の神様がおられたでしょうか。一度思いうかべてみましょう…。

- ①右手に釣りざお、左手に大きな鯛をかかえているよ?
- ②右手に小ぶち、左肩に大きなふくろをかっついていけるよ?
- ③七福神の中で一人だけこわい顔。よろいを着ているよ?
- ④七福神の中で一人いる女神。琵琶をついて楽器を持っているよ?
- ⑤頭が長くひげが長い。右手に杖、左手に巻物を持っているよ?
- ⑥頭が長くひげが長い。うちわや杖

を持ち、鹿をつれているよ?
⑦太つて突き出たおなか特徴。大きな袋をかっついていけるよ?

- A 福祿寿
- B 恵比寿天
- C 毘沙門天
- D 布袋
- E 大黒天
- F 弁才(財)天
- G 寿老人

さて、何人わかつたかな?

①はBの恵比寿天です。「えべっさん」のよび名で有名なね。えびす顔で、漁業の神。海運や商業の守り神です。

②はEの大黒天です。農業の神。台所の守り神です。

③はCの毘沙門天です。「多聞天」とも言われ仏様の世界を守る四天王の中で北方を守られる神でもあります。右手にやり、左手に宝塔を持ち、財宝や富をもたらす神様です。

④はFの弁才(財)天です。「べんてんさま」と親しまれています。河の水をつかさどる神であり、河の水からの恵みが豊かな生活にかかせないとところから財宝の神「弁財

天」。智恵や、芸能の神でもあり「弁才天」という字でお名前を書くこともあります。

⑤はAの福祿寿です。幸福・封祿(天から授けられる幸せ)・長寿の三徳を持つ神です。

⑥はGの寿老人です。お姿を見てもお名前をみてもわかるように、長寿の神です。

⑦はDの布袋です。突き出た福福しい大きなおなか、私達の不幸を吹き消してしまわれるそうです。幸福の神です。

「七福神」はそれぞれが幸福の神の代表として信仰をあつめた神で、別々の寺院や神社にまつられてきました。そしてその寺院や神社を七ヶ所参る「七福神めぐり」は、昔々から親しまれてきたお参りのひとつです。皆さんも機会があればお参りしてみてくださいね。



君も達人になれる

仏事をマスターしよう!

第6回 お香 (その2 焼香)

法事などで、大人の人たちが仏さまの前行き、何かをつまんで、煙が立ち上っている器の中に入れて見ているのを見たことがありますか?それは、多分、今回お話しする「焼香」をさされてに違いありません。

砕いた香木などを炭などでくべて、仏さまにお供えすることを焼香と言います。一度くべた香木が最後まで燃える様子から、修行に怠りなく励む姿に例えられることもあります。

焼香をするには、まず手を合わせ、仏さまを拝みます。それから、お香を親指・人差し指・中指の三本の指でつかみ、一度仏さまに捧げてから、香炉の中に入れます。お香をつまんだ手を挙げるだけとか、お香を額につけたりするのはなく、しっかりと仏さまに捧げてから、香炉にくべて下さい。また、香炉の中には、火のついた炭



などが入っていますから、その上にお香を置きます。香炉の中は大変熱くないように注意して下さい。焼香は一度でかまいません。多くても三回以上してはいけません。焼香が終われば、もう一度、仏さまに手を合わせ、心をこめてお参り致しますよう。

これも仏教の言葉だよ!

挨拶ーあいさつー

「おはようございます」と、きちんとあいさつしているかな。挨拶は師匠が弟子に仏教をどれだけ理解しているか、その人の事を知る為に行っていた事。だから、あいさつをすれば、相手のことを分かり合えて、仲よくなるんだよ。

中国語ポイントレッスン

ゆずりんの

中国は、漢字の国ですから漢字を使う日本人の私たちには、非常に分かりやすい言語でもあります。

ただし中には、日本語とは全然違った意味をもつものもあります。例えば、手紙(シヨウチー)はトイレトペーパー 東西(トンシー)は品物です。

外国から来た単語(外来語)も漢字で表します。その場合には、意味で訳するものと発音で訳すものがあります。

可口可樂(コココーラ)口によし楽しんでよし)コココーラ 巧克力(チャコーリー)巧に力がつく) チョコレート 音と意味を合わせて漢字を当てたものです。みんなが手を合わせて称えるナムアマダブツも中国から日本に伝来したものだから南無阿弥陀佛(ナンウアーミーターフォー)と言います。



前回の答え...
・みかんの葉っぱ
・きねの取っ手
・☆と♡
・富士山の雪
・羽根つきの羽根の5つです。
みんなわかったかな

みんなであらう考えよう

ちがいさがし



春になって花が咲き、チヨウチヨウもうれしそうに飛んでいるよ。左の絵と右の絵のちがうところが全部で5つあります。よくさがして見つけてね。わかった人は答えをハガキかFAX、Eメールで送ってください。

正解者の中から30人のみんなに記念品をプレゼントします。どしどし応募してくださいね。お待ちしています。

しめきりは平成19年5月31日です。

送り先
〒590-0935
大阪府堺市堺区神明町東3-1-40
法住寺内
イキイキコドモタイムズ「クイズ係」
FAX 072-233-5354
Eメール duk-puk@wfs-net.ne.jp

*住所・氏名・学年を忘れずに書いてください。「コドモタイムズ」の感想も書いてね。

ぷくぷく編集室



春らんまん。三月、四月をむかえ卒業・卒園、入学・入園のころとなりました。

みんなにとってお正月よりも四月は、新しいスタートの時といえますね。一つ上の学年になって、ちよつびりお兄さん、お姉さんになった気分ではないでしょうか。

新しいスタートを切ったら、新しい友だちをつくり、いろんな体験をして新しい発見をしてください。

お知らせ

購読者の皆様へ
今回の第7号をもってひとまず購読期限が切れます。どうぞ引き続き購読いただきますようお願い申し上げます。購読料は年間五百円(送料込み)です。購読を更新していただいた方はすてきな記念品をプレゼントします。

みなさんからの投稿をお待ちしています。「ナムナム質問箱」で知りたいことや聞きたいことを書いて送ってください。またみなさんの作品も掲載したいと思います。習字や絵、作文も送ってください。お待ちしております!